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晨报讯 昨天，以“电影·科技·未
来———科幻电影的想象空间”为主题
的论坛举行。出席此次论坛的是《哥斯
拉》导演罗兰·艾默里奇、《盗梦空间》
视觉特效总监保罗·J·富兰克林、《上
海堡垒》导演滕华涛，影评人张小北以
及猫眼研究院院长兼首席科学家刘鹏，
论坛由科幻作家陈楸帆主持。
“如何才能推动中国电影科技及

工业化进程，为科幻电影的发展提供坚
实保障，”这是此次论坛一项很重要的
议题。今年年初，随着科幻大片《流浪
地球》的上映，2019 年被许多影迷认
定为中国科幻元年，也是中国电影工业
化进程中的一次综合体现。无论从置
景、电脑特效还是实景特效看，《流浪
地球》所呈现出的效果都堪称一流。为
了给观众真实感，《流浪地球》团队将
许多资金用在了场景搭建上，包括影片
中的太空站，“片子中 50 斤重的太空
服造价 50万起步。”

概念设计是工业化电影中十分重
要的步骤，特别是在科幻电影最常运

用，而我国因为科幻电影拍摄仍在发展
中，概念设计这一细分行业还没有发展
起来，还只是美术部门需要承担的工
作。但令人惊喜的是，《流浪地球》团队
邀请到张勃，将剧本中的关键场景、道
具一一展现。张勃此前接受媒体采访时
提到其对《流浪地球》的操刀，比如把
中国观众熟悉的苏联重工业感作为视
觉设计方向，在设计喷管发动机时参考
能够喷火的燃气灶，又或者引用东汉地
动仪、鲁班锁等元素，将很多文字描述
的东西通过设计落实，以创造出不存在
的世界。这是概念设计的魔力。
概念设计，在完成电影工业化进程

的国家是一份已经成熟的行业，而在电
影工业化进程中的我国，还是一个新兴
行业，但随着科幻片的兴起，概念设计
将会被运用到更多的电影中来。

第一次拍摄科幻片的导演滕华涛
在操作《上海堡垒》时，选择和国际团
队进行合作，但因为文化差异，在进行
设计时也是麻烦不断。滕华涛坦言，培
养本土相关人才是迫在眉睫的事情，他
希望在不断带领国内团队和国际团队
合作的过程中，扶植本土高技术人才。

“科幻电影的想象空间”论坛昨举行

“概念设计”将会被更多运用

滕华涛“跳出舒适圈”

“一个拍爱情片的导演，谁给的勇气去
拍科幻片？”第一个问题，就有不小的“火药
味”。在执导的《失恋 33天》《等风来》等情
感类型电影大获成功之后，为何要选择拍一
部少有人尝试的科幻电影？
滕华涛解释道：“10 年前拍 《失恋 33

天》的时候，也有人说，‘一个拍电视剧的导
演，谁给你的勇气拍电影’。我觉得我们这代
电影人有责任走出自己的舒适圈，朝着更工
业化的方向去发展。”面对缺乏经验的“信任
危机”，滕华涛说：“能为中国科幻积累一些
经验，我觉得也值得。”
石凉和高以翔表示，在拍摄时就能感受

得到，电影在置景以及特效上做了很多功课。
虽然是大特效戏，但剧组实景搭建了 6000
平方米的指挥中心，让演员身临其境。饰演
片中“灰鹰小队”队长的王森还介绍：“滕导
跟我们开了很多次会，为我们介绍电影里的
未来世界，介绍每一个科幻设置。我觉得这
不是在拍一部电影，而是在拍一个世界。”
有网友质疑：“原著就是一本披着科幻

的言情，改成科幻战争会毁原著吗？”《上海
堡垒》改编自江南十年前出版的同名小

说。对于是否忠于原著，参与了剧本创作的江
南直言：“科幻不止一种，电影里放大了故事
中的战争元素。但电影也保留了原著的魂，有
朋友的友情，有战士的豪情，都是在探讨人
性，这就是最大的忠于原著。”
而对于书迷“为何预告中的外星文明，

不是原著中的生物文明，而是机甲文明”的
疑问，滕华涛做出了回答：“中国科幻电影正
在起步，从制作上有一个由易到难的过程。从
特效难度上说，机甲比生物更可控一些。这是
发展中的妥协，但走出这一步是必要的。”

舒淇和鹿晗是“暗恋”

发布会上，滕华涛首次曝光选角鹿晗的
原因，“少年感”与“仗义”都必不可少。“小
鹿刚出道时，就一眼看中了他的少年感，觉得
他就是电影里的江洋。因为筹备期比较长，3
年后快开拍了再次去找他，他没忘记我们的
约定，而且少年感一分没减。”
“世界要毁灭了，我们要靠鹿晗来拯

救？”这一问题，鹿晗这样回应：“不，是靠团
队。电影中拯救世界也是一个团队在并肩作
战，无论台前幕后，都对团队充满了信心。”
“鹿晗和舒淇，也太没有 CP 感了吧？”

面对网友的疑虑，滕华涛称，片中两人仅是暗

恋关系。舒淇也笑着说：“接这部戏时先问了
滕导，江洋这个人物是谁演，得知是鹿晗后觉
得可以接。”但其实，舒淇刚看到《上海堡
垒》第一稿剧本的时候，就被震撼到了，“不
只是因为角色，还为上海的存亡，人类为了家
园不惜牺牲自己的这种大爱，让人热泪盈
眶。”滕华涛透露：“电影会呈现一个‘人类
命运共同体’的概念。家国观念，是中国人特
别重视的，也是中国科幻应该有的情怀。”

爱情片导演拍科幻片？？ 改成科幻战争会毁原著吗？？

听《《上海堡垒》》主创来““答疑””
晨报记者 陆乙尔

“一个拍爱情片的导演，谁给的勇气去拍科幻片？ ”“鹿晗和舒淇也太没有
CP 感了吧？ ”针对《上海堡垒》的种种质疑，在日前的发布会上，导演滕华涛，原
著作者、编剧之一江南，领衔主演鹿晗、舒淇，主演石凉、高以翔、王宫良、王森、
孙嘉灵全阵容亮相，直面网友的犀利提问。 《上海堡垒》是中影继《流浪地球》后推
出的第二部科幻电影，也是国产电影第一次将科幻与战争结合：第一次呈现与外星
文明的正面对抗；第一次让未来战争发生在中国上海。

现场，舒淇真诚地回答：“相信 8 月 9 日电影上映，所有的质疑都会找到答案。 ”滕
华涛也表示：“中国的科幻电影工业才刚刚开始，作为第一部科幻战争电影，请给我们
更多信心，我们也会用作品，回馈观众们的信任。 ”
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